



**AÑO III** Redacción y Administración Editorial Ramón Lull | Felanitx 16 de Enero de 1937 | Precio de venta quince céntimos | **N.º 72**



Rogad a Dios en Caridad  
por el alma de

# D. Cristóbal Picó Piña

COMERCIANTE DE FELANITX

FALBECIÓ EN ESTA CIUDAD EL DIA 11 DE ENERO A LA EDAD DE 78 AÑOS HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS Y LA BENDICION APOSTOLICA

R. I. P.

Su desconsolada esposa Catalina Picó Obrador, hijos Francisco, Catalina, Apolonia, y Francisca, hija política Catalina Pou Adrover, hijos políticos Salvador Piña y Miguel Bonnin (Ausente) hermano, hermanas sobrinos y demás familiares suplican a todos sus amigos y conocidos lo tengan presente en sus oraciones por lo que reciben especial favor.

El Exmo. y Rdm. Sr Arzobispo Obispo de Mallorca ha concedido 100 días de indulgencia por cada Misa que oyeren Sagrada Comunión que aplicasen o Santo Rosario que rezasen por el eterno descanso del alma del finado.

## Por Felanitx

Hace año y medio que un grupo de amigos, encuadrados dentro las huestes lealtísimas de A. P. A. publicaron el primer número de nuestro semanario, que a pesar de todos los obstáculos opuestos a su desarrollo por el odio de los adversarios y la incomprensión de los adictos, ha continuado su marcha de luchador entusiasta y decidido por los gloriosos ideales de Dios y Patria.

Al dar dicho paso no contábamos ni con medios económicos ni con apoyos de ningún género: estábamos plenamente convencidos de la necesidad de oponer un vallador a la actuación periodística local de tendencias de izquierda y de luchar con todos los medios contra las ideologías revolucionarias que querían implantarse en nuestra ciudad y contra las huestes que los personificaban.

De como hemos cumplido las finalidades que nos proponíamos, no podemos nosotros hablar distintas; veces y por muy variados conductos hemos recibido palabras de elogio que agradecemos hondamente y nos han obligado a aumentar la intensidad de nuestro esfuerzo.

Hemos tenido dolorosas bajas y separaciones; las inevitables por fallecimiento o ausencia de amigos queridísimos han producido profundo sentimiento dentro de nuestras almas; las de quienes nos han dejado para desplazarse hacia otras ideologías y posiciones, las respetamos mientras están inspiradas por una actitud honorable de sinceridad.

Y así el peso ha venido a recaer sobre unos pocos, tan pocos, que podrían contarse con los dedos de una mano y aun sobrarían dedos. Y los que con tanta constancia siguen la obra iniciada, han de robar al tra-

bajo y al descanso el tiempo que forzosamente deben dedicarle.

Pero no queríamos que desapareciera de los estadios de la prensa mallorquina, un periódico que llevando el nombre de la ciudad querida, encarnara el espíritu cristiano y patriótico que siempre ha imperado en nuestro pueblo, hidalgo y generoso: no queríamos destruir un órgano propulsor de los principios de la civilización cristiana y que al mismo tiempo que elevara nuestro nivel cultural, fuese adalid valiente para la defensa de los ideales felanitxenses tanto morales como materiales.

Nuestra obra está patente: libremente la dejamos a la crítica y libre apreciación de todos los vecinos: si quieren que debe ser continuada, esperamos colaboraciones personales y prestaciones económicas; si piensan que otros elementos mas aptos deben sustituirnos, nunca seremos un obstáculo, sino que daremos todas las facilidades para ello; si juzgan que nuestra misión ha terminado, con dolor intenso acataremos dicho juicio. No podemos continuar como hasta ahora: la ciudad resolverá lo que crea más conveniente a su desarrollo cultural y económico.

Necesitamos para continuar que nos ayuden con su apoyo y mas aun con su simpatía; que algún benefactor dedique unas horas semanales a la marcha administrativa de nuestra publicación; que un núcleo de jóvenes felanitxenses la haga suya, constituyéndose en acueductos de información y en propagadores del semanario de nuestra ciudad; y que los suscriptores y lectores paguen puntualmente sus cuotas de suscripción y ayuden según sus posibilidades a re-

solver los agobios asfixiantes que nos torturan.

Por nuestra parte no regateamos esfuerzos ni sacrificios; pero es también preciso que los demás contribuyan en la obra que debe ser de todos cada uno según sus rendimientos y posición, porque a todos nos obligan las mismas responsabilidades y deben inspirarnos idénticos ideales de patriotismo y ciudadanía.

El lenguaje de la verdad es a veces desagradable pero se hace preciso: o recibimos las asistencias y apoyos a que creemos tener perfecto derecho, o nos retiramos indudablemente contristados y doloridos pero con la convicción íntima de que hemos cumplido con nuestro deber. Lo que no es posible en las actuales circunstancias y en las transcendentales que se avecinan, es que continúen los zánganos revoloteando entre las abejas, no para ayudar a la obra fecunda de éstas, sino para impedir la y destruirla con su espíritu de vagancia y por sus egotismos e incomprensiones.

### Estampa de la Jornada Tradicionalista en Manacor

Día espléndido. El sol se asociaba también a la fiesta brillantísima, magnífica, que los requetés de Manacor organizaron el domingo pasado en aquella ciudad. A las 10 de la mañana, la estación del tren y sus alrededores estaban aborrotados de un inmenso gentío. Se veían coches de muchísimos pueblos; por doquier se veían las clásicas boinas rojas. Tren a la vista, número interminable de vagones repletos de requetés, boinas y fusiles, cornetas y estandartes un

núcleo formidable de verdaderos patriotas juventud gloriosa, representación genuina de españolismo, mando de militares, espejo de virtudes y de héroes. Personalidades destacadas con la clásica boina. Torresaura Quint Zaforteza, Llompart, Zaforteza Musoles, Redondo, Herrero, Bordoy, Marcet etc... Retoque de clarines, disciplina, desfile brillantísimo; Requetés en número de un millar, Pelayos Falange, Milicias e infantería. Hormigueros humanos (por las calles donde pasaron. Función en la Parroquia; magnificencia de religiosidad y de fé, emoción fervorosa, silencio imponente: A la elevación, recogimiento y hondas emociones por las notas graves de la Marcha Real. Después de la Santa Misa bendición de la bandera, símbolo de la Patria. Palabra cálida y elocuente, oración magnífica y patriota: Herrero, Nuevo desfile, y hay que decirlo, esa instrucción maravillosa de la compañía de requetés de Palma, perfección admirable, algo muy español, marcialidad, ritmo genuino de la raza española. Per algo son españoles y requetés.

Por la tarde, banquete fraternal, discursos, vitores aplausos, entusiasmo delirante. A las cuatro entronización del Corazón de Jesús.

Jornada inolvidable es el resurgir de la España tradicional: es la continuidad de aquella raza inmortal donde reinó Fernando e Isabel. Son ellos los requetés, los heraldos de la Religión y de la paz; son los bravos que escriben las páginas de la historia de España con la tinta roja de su sangre. Fue una jornada inolvidable se sentía uno muy muy español porque solo se respiraba españolismo y patriotismo. Manacor que acoge con brazos fraternales a todo lo que sea movimiento patrio cumplió su cometido, se asoció en pleno y de todo corazón.

## Sección Local

### Conferencias de organizaciones juveniles.

En el transcurso de conferencias que cada semana se dan en el cuartel de O. J. hablaron el martes día cinco los camaradas Andres Alomar y Juan Janer.

El primero con el tema de Amor a la Patria, Amor a los Jefes y Amor a Jesús, nos indujo a tener una gran estimación a España por ser nuestra cuna, el lugar donde vimos la luz primera, y la tierra regada por la sangre de nuestros hermanos que la defienden de los canallas marxistas que escriben con su proceder una página negra en la Historia de la Patria.

Expuso la necesidad de obedecer a los jefes en todo y por todo si queremos cumplir como buenos Flechas de Falange, y agradecerles el interés que ponen en que seamos hombres fuertes y disciplinados el día de mañana.

Dijo también que el Amor a Jesús y el sacrificio de dar la sangre por él, es el deber mas esencial del hombre y que es por no cumplirlo que nos vemos en tan triste situación víctimas de la justicia Divina que castiga los pecados del mundo.

Dió el «ARRIBA ESPAÑA» de ritual y se retiró entre los aplausos de los concurrentes.

A continuación tomó la palabra, el Flecha camarada J. Janer que habló en estos términos:

#### CAMARADAS:

El espíritu del pueblo español, se ha levantado.

Los corazones todos han reaccionado ante el inminente desastre. España ha requerido de sus hijos el sacrificio de dar su sangre, por salvarla de la catástrofe que se avecinaba, de la roca que oscilante amenazaba aplastarla; del horror del marxismo que es campando su bilis venenosa de odio y de crimen, bajo los auspicios de una falsa libertad, por el suelo sagrado de España, pretendía arruinar a tan fértil nación matar el honor y la gloria de esta tierra protegida por Dios, quería implantar la bandera soviética en nuestra casa, deseaba convertir en colonia rusa a nuestro hogar, pretendía hacer desaparecer del mundo a la raza española, pero ha llegado tarde porque en los horizontes de España no ondea al viento la bandera roja del terror sino que confundiendo con el azul del cielo y del mar se encuentra la Falange con los brazos en alto, dispuesta a luchar cual fiero león y a regar con verdadera sangre española caudal de patriotismo, la tierra que con el nombre de Ibérica a sabido inculcar a sus hijos tan nobles sentimientos.

Camaradas, nosotros somos aún pequeños para defender a la Patria con un fusil en la mano pero pensemos que el día de mañana seremos nosotros quien habremos de sustituir a los que hoy pagan tributo de héroes a Dios y a España, y por este motivo hemos de sacrificarnos de otra manera, hemos de obedecer siempre a nuestros superiores, agradeciéndolo el interés que ponen en que seamos disciplinados y verdaderos elementos de la Falange española de las J. O. N. S.

Hemos de pensar que el nombre de «Flechas» que llevamos es para que estemos dispuestos a hacer cualquier servicio con la raidez de la flecha que al salir de la ballesta hende el espacio y cumple su cometido; la ballesta son los jefes que nos dan con sus órdenes la ocasión de ser útiles, y la mano propulsora es la Falange que nos infunde con su doctrina la fe en nosotros mismos la confianza en nuestro brazo y la seguridad de una Patria nueva y grande como la del siglo XVI.

Muy bien dice nuestro código de Honor: «El miliciano es leal a su Patria.»

El Falangista es, y debe ser un amante hijo de la nación que le acogió en su niñez. Ha de pronunciar el nombre de España con la misma veneración y respeto que pronuncia la palabra sublime de «Madre», porque en verdad os digo que después de la mujer que le dió el ser, tiene otra madre amante que le dá albergue en su seno, y le proporciona los medios de ganarse honradamente su sustento y de abrirse paso en la senda difícilísima de la vida.

Hemos de defender pues en todo momento su nombre sagrado cuando bocas impías lo profanan, con la misma fuerza y tesón con que defendemos el nombre de nuestros padres. Y cuando canallas asesinos quieran esclavizarla hemos de acudir enseguida para defender ofreciendo nuestros brazos y nuestras vidas, porque no serán estériles estos sacrificios, serán el pago de la deuda que con la Patria tenemos contraída. ¿Quién sería capaz después de haber vestido el uniforme honroso de la Falange, hacer ante una amenaza de muerte, irración a su patria? Estoy seguro que ninguno; espero que todos darían gustosos la vida sabiendo que

han salvado la de sus compañeros y que han escrito unas letras de oro en la Historia de España. Pero si el caso viniera y hubiera un cobarde que se portara como un traidor, tenga por seguro que la maldición de su patria le acompañaría por todas partes hasta que la justicia Divina habría segado su miserable vida de la tierra.

Portémonos pues siempre como valientes tomando por modelo, si el caso viniera a los heroicos defensores del Alcázar de Toledo que con su valor demostraron al mundo entero lo que es capaz de hacer un español por España.

«Gritad conmigo: ¡Viva la Patria, Viva Cristo Rey, Arriba España!»

### Cruzada del Amor Divino.

El domingo pasado tuvo lugar en San Alfonso la repartición, entre los niños del Catecismo, de los juguetes y sorpresas que para ellos habían llevado los Reyes Magos el día de su fiesta.

Entre la algarabía de los pequeños y la seriedad de los grandes se dió principio al acto.

Salió al escenario nuestro compañero Juan Nicolau que dirigió a la infantil concurrencia unas palabras de introducción y enseguida se abrió el telón y apareció ante los admirados ciento sesenta pares de ojos, una infinidad de sorpresas pendidas del techo y numerosos juguetes colocados por la experta mano de os «Ilustres Magos de Oriente» en una larga mesa, cubierta por la bandera bicolor de la nueva España. Seguidamente se colocó un Catequista a la entrada del escenario con dos bolsas llenas de números, para adjudicar a cada uno su sorpresa juguete según la suerte.

Iban pasando los niños, y poniendo la mano en la bolsa sacaban un número que era dicho en voz alta por otro Catequista mientras un tercero se apresuraba a dar al muchacho el juguete o sorpresa que por el número le correspondía.

Cuando alguno tenía la suerte de ganar un camión o un aeroplano, ¡que gritos de gozo lanzaban a la vez todos los que impacientes esperaban su turno!

Por fin se dió a los últimos su parte y se terminó el acto entre las voces de los que en el patio aun comentaban su suerte.

A las 8 de la noche como ya se había anunciado se puso en escena por última vez el drama misional «A Orillas del Río Azul», siendo como todos los días que se representó muy aplaudido por el numeroso público que asistió. Seguidamente se representó la original de Manuel Tamayo y Baus, y arreglada por el P. Meliá C. R. a los tiempos actuales, «La esperanza de la Patria»

Representó a España sumida en hondo duelo y anhelando la gloria que en el tiempo mejores tuvo; en su angustia invocó al Omnipotente pidiéndole ayuda, en este momento se le presenta la Religión que le promete un nuevo y augusto jefe que la hará gloriosa.

Se le presentan después el Valor, la Justicia y el Saber que le prometen una patria valerosa justiciera y grande en el campo social.

España llena de confianza va a pisar el recinto de la dicha popular pero se lo impide la anarquía que sale presurosa y le dice que ella llevará a cabo la destrucción de sus hijos y la ruina de su suelo. Al querer replicar España, sale en escena el Despotismo que apoya a la anarquía, pero cuando la discusión es más acalorada y España ya no puede resistir sale la Libertad que invocando los nombres de los ilustres generales Millán Astray, Goded, Moscardó, Varela, Aranda, Queipo, y en un gran grito el de ¡¡¡Francos!!! se lanza a la lucha defendiendo a España.

Esta clara representación de nuestros días puesta en escena por los Cruzados fué muy aplaudida, sobre todo cuando por final de obra se representó un cuadro plástico representando a España que reclinada en un trono de gloria y rodeada por la Religión, Saber, justicia, Valor y Libertad tenía a sus pies a la Anarquía y el Despotismo que vencidos por la espada victoriosa de la Libertad yacían en el suelo, mientras oyen las sublimes notas del Himno de España.

Para terminar la velada se hizo una función de Polichinelas. Representando los Clásicos muñecos la popular «Rondaya» mallorquina Yo dos y Tú un».

Agradó mucho al público la maestría con que trabajan los polichinelas, que se han captado ya las simpatías de pequeños y grandes.

Un CRUZADO CATEQUISTA

### El Estampillaje de Billetes del Banco de España.

De conformidad con lo dispuesto por el Decreto-Ley del Gobierno del nuevo Estado Español, fecha 12 de Noviembre próximo pasado y en virtud de radiograma diri-

gido a la Comandancia Militar de estas Islas, contenido en la circular n.º 117 del Gobierno Civil cuya publicación figura en el Boletín de la Provincia del 12 del corriente, se ha de proceder al estampillado de billetes del Banco de España en circulación en estas Islas con el sello aprobado por la Junta Técnica, que dice: «Estado Español. Burgos.»

A partir del próximo día 18 se admitirán en los bancos de la localidad las cantidades que sus clientes les presenten para su estampillado por el Banco de España.

Los presentadores de billetes al estampillado podrán optar entre el reembolso en su día por otros previstos en este requisito, o por el abono en cuenta corriente o en Caja de Ahorro. En este último caso las cantidades abonadas serán de libre disposición y no sujetas por tanto a ninguna de las restricciones del Decreto n.º 106 de la Junta de Defensa Nacional.

Hasta el décimo día de los señalados en el párrafo segundo de la norma 1.ª tendrán curso legal por todo su valor todos los billetes cuya circulación estaba actualmente autorizada en la región. Durante los cinco días restantes los tenedores de estos billetes deberán para su utilización presentarlos directamente en los establecimientos señalados en la norma 2.ª

En Felanitx cuidarán de la presentación al estampillado todas las casas de Banca: Banco de Felanitx, Crédito Balear, Banca March y Caja de Pensiones.

Al Sr Comandante Militar le fueron entregados los siguientes donativos para las confecciones de vendajes a que se dedican las secciones femeninas de Felanitx.

D.ª Catalina Artigues de Ramis 200'00 ptas.  
D. Bartolomé Mestre Bennisar 200'00 »  
D. Juan Artigues Sureda 200'00 »

### Matadero Municipal de Felanitx

#### Estadística del año 1936.

Relación de las reses sacrificadas y su peso neto:

	Num.	Kg.
Lanares	2553	27.282
Cabrios	1924	7.185
Vacunos	103	9.642
De cerda	305	2.812
Gallinas	671	
Pavos	58	
Canejos	590	

Decamisos:  
Tres lanares. Carnes traumatizadas, Espurgos.

Ferías y mercados concurren.—Ganados caballar, mular, asnal 450 cabezas. Cerdos unos 800 habiéndose notado un descenso debido a los acontecimientos reinantes.

Análisis de leches. Se han practicado unos 400 analisis densimétricos.

Felanitx 1.º Enero 1937.—El Inspector Veterinario, Gabriel Oliver Puig.

## De sociedad

### Necrológica.

El día 11 de los corrientes falleció en nuestra ciudad, después de larga enfermedad soportada en todo momento con un alto espíritu cristiano y rodeado de sus familiares el que fué nuestro distinguido amigo y acreditado comerciante D. Cristóbal Picó Piña.

Las características de la vida de nuestro fallecido amigo han sido la laboriosidad y la ejemplaridad.

Su temperamento activísimo le llevó al comercio y su bonradez siempre acrisolada hizo que se le considerara en todo momento como un relevante valor en la vida económica de Mallorca por la concienzuda elaboración de sus productos y por la formalidad verdaderamente admirable en todas las múltiples relaciones que por sus negocios tenía establecidas.

Actuó hasta el año 1930 en el mundo mercantil formando compañía colectiva con su hermano D. Salvador, bajo la razón social de «Picó Hermanos», y desde dicha fecha lo hacía en íntima colaboración con su hijo D. Francisco, tan íntimamente compenetrado con lazos de verdadero afecto con esta publicación.

D. Cristóbal Picó Piña además de sus altas cualidades técnicas sobresalió por la bondad de su

caracter siempre dispuesto a servir a los demás y a encauzar todos los asuntos que le eran consultados por los caminos de paz y armonía, lo que le había grangeado el aprecio y simpatía de cuantos le habían tratado, y haciendo muchas veces que se restableciera la paz y la cordialidad en familias que parecían definitivamente alejadas.

Por esto el acto del sepelio fué una verdadera y grandiosa manifestación ciudadana, asociándose todo Felanitx en un íntimo homenaje de afecto y sentimiento al dolor de la distinguida esposa Doña Catalina Picó Obrador, de sus hijos D. Francisco, D.ª Catalina, D.ª Apolonia y D.ª Francisca, de sus hijos políticos D.ª Catalina Pou Adrover, D. Salvador Piña Miró y D. Miguel Bonnin Humbert, de su hermano D. Salvador y demás familiares.

Reciben todos ellos la expresión de nuestro sincero pésame y suplicamos de nuestros lectores la ofrenda de una oración devota y un piadoso recuerdo para la memoria de nuestro estimado amigo y prestigioso conciudadano cuyo recuerdo tanto ha de perdurar en todos los estamentos sociales de Felanitx.

En Sineu falleció el miércoles de esta semana Doña Magdalena Vanrrell Munar madre de Doña Magdalena Pons (esposa de D. Jaime Gayá Administrador de Correos de esta ciudad).

El funeral que se celebró el jueves en la Parroquia de dicha Villa vióse en extremo concurrido prueba de las múltiples simpatías de que gozaba la finada.

Reciban el Sr. Gayá y su señora nuestro mas sentido pésame que hacemos extensivo a toda su familia.

En la clínica del Dr. Juaneda y por el Dr. Garau ha sido practicado con feliz éxito delicada intervención quirúrgica a nuestro estimadísimo amigo el Rdo. P. Rafael Juan Superior de la Residencia de los Clerigos Regulares de esta ciudad.

Le deseamos el más pronto y total restablecimiento.

## AYUNTAMIENTO DE FELANITX

Sesión ordinaria celebrada el día 12 de Enero de 1937

Fuó presidida por el Sr. Alcalde D. Manuel Puig, con asistencia de los Sres. Vocales.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Se concedió licencia de obras a Nadal Batle Juliá.

Sa aprobaron varias cuentas de gastos. Quedó enterado el Ayuntamiento de la estadística de reses sacrificadas en el Matadero y demás servicios Veterinarios prestados durante el pasado ejercicio.

Se adjudicaron en definitiva los remates de las subastas para el arriendo de los arbitrios Consumo de vinos y Alcholas, Almotacenia y Repeso, Ocupación de la Via Pública y Carteles y Letreros.

Se adoptaron determinaciones para controlar el consumo de aguas canalizada servida a particular.

Se aprobaron los extractos de acuerdos del pasado mes.

Se resolvió clasificar en tres categorías los obreros inscritos en el registro de paro personales para el trabajo.

Se acordó satisfacer parte de los adeudos correspondientes a vencimientos posteriores a Julio de 1936 al Banco de Felanitx.

Se acordó interesar rebaja a los medicamentos que se facilitan con destino a Beneficencia Municipal, por los Farmacéuticos de esta localidad.

Se acordó llevar a ejecución las expropiaciones ya acordadas de determinados inmuebles que se hallan fuera de alineación en la parte derecha de la calle de los Huertos y se dé comienzo a la tramitación y se hagan las gestiones que correspondan para expropiar las fincas que se hallan situadas en las entradas de la ciudad, en la parte izquierda de la calle de Jaime I y otra que estorba el tránsito en la calle de Mateu Obrador y se continúe la urbanización por la calle del Mar hasta la Plaza del Arrabal dotando a dichas vías de alcantarillado y pavimentación.

Y se levantó la sesión.

Editorial Ramón Llull